

die bläulich leuchtenden Pünktchen zu den Laternen-trägern Brasiliens, die als blendende Kerzen umherflattern.

Und dann überließ er sich seinen Phantasien, und sprach Gedanken aus von einer Klarheit, einer Erhabenheit, daß er jede, auch die rohste Seele mit sich hinfortriß über die Sterne. Mit irrer, krankhafter Sehnsucht schauete er nach den sogenannten Doppelgestirnen, welche er als die vollkommensten aller geschaffenen Welten bezeichnete, denn, meinte er, wenn Sonnen umeinander kreisen, zwei Welten, die nicht in einer slavischen Abhängigkeit, die eine zu den andern stehen, zwischen denen, indem sie beide gleich selbständig fortdauern könnten, kein anderer Austausch weiter zu bestehen scheint, als der verschiedener Lichtnünancen, die vielleicht für die Bewohner der Wunderwelten zu hohem Genusse sind, — — da ist ein anderer Maßstab anzulegen, als wenn um ein Centralfeuer zwölf oder so und so viel blinde, hülflose, schattenhafte Erden wandeln, welche ohne sein Licht und seine Wärme hinabgestoßen wären in die Nacht der Hölle und des Grausens.

Wie wir unter dem fünfzehnten Grade südlicher Breite uns befanden, sahen wir an einem bestimmten Orte des Himmels allabendlich ein Feuer glühen, anzusehen wie die Flamme einer Opferschaale, welches La Condamine zuletzt für einen, seine irre Bahn durchlaufenden Kometen erkannte, er nannte diesen Kometen auch mit einem bestimmten Namen, doch habe ich diesen vergessen.

Ueber diesen Kometen konnte man sich nicht vereinigen. La Condamine erklärte ihn für eine untergehende, von ihrer Sonne verstoßene Erde, die nun, herumschweifend bis zum Zerstäuben in ihre Atome, von den Centralgestirnen der Sonnensysteme, an denen sie vorbeirrte, momentan gleichsam Fackelbeleuchtung bekäme; wie schaurig müßte es auf solch einem zerflatternden Gestirne sein, das regellos hinabstürzte, ein gepeitschter Sünder, durch die wüsten Räume der Unendlichkeit, jetzt verschmachtet in unendlicher Gluth, im Vorbeistürmen an einer Sonne, jetzt erstarrt in Dumpfer, schrecklicher Nacht!

Der Kapitain dagegen, der auch der Sternkunde gar zugethan war, hielt eine solche Wandelwelt für ein erst werdendes Gestirn, dessen Elementargeister es

durch die Räume des Himmels treiben, bis es endlich an einem Sonnensystem ein bescheidenes Plätzchen findet, und verglich diese Elementargeister mit einer Bienenschaar, die ihren Weisel sucht!

Die Matrosen dagegen meinten, der Komet sei durchaus nichts anderes, als der fliegende Holländer des Universums, der da rastlos umherstürmen müßte, getrieben von entsetzlichem, satanischem Fluche, bis zur Stunde, die allem Sichtbaren ein Ende machte. Ich liebte und bewunderte diesen La Condamine sehr, und merkte auf seine Rede, wo ich sie nur immer hören konnte. Welche Betrübniß ergriff mich, als ich, der ich genau auf ihn achtete, ganz deutlich ein sah, daß er den Verstand verloren haben müsse, seitdem ein üppig flammender Vollmond, tief und schwer herabhängend, als wie aus glühendem Golde gegossen, am Himmel aufzog, da schien es Nacht geworden in seiner Seele. Keinen Blick wandte er von dem Gestirne, gleich einem Träumenden wandelte er in dem blendend hellen Scheine, und hoch hinauf stieg er in den Mastkorb, um ihm näher zu sein. Die Sterne des Südens hatten ihm den Verstand geraubt, seine Seele hing an dem wunderbaren Kreuze, daß Jeden, auch den Gottlosesten, den Schnödesten, hinreißt zur anbetenden Bewunderung, und eines Morgens, als nach ihm verlangt wurde, war La Condamine ganz und gar verschwunden, und es wurde nichts mehr von ihm gehört — noch gesehen.

War er freiwillig ins Meer gestürzt, oder hatte ihn ein Rollen des Schiffes, das vor dem Passatwinde herlief, wie ein gehegter Sechszehnder, aus dem Mastkorbe hinabgeschleudert in den Spiegel seines geliebten Sternenhimmels, in das schäumende Meer?

An dieser Stelle unterbrach sich unser Odysseus; wir waren sämmtlich so vertieft in die von ihm geschilderten Situationen gewesen, daß wir einen schweren Sturm, der sich aus dem Nordwesten aufgemacht, gänzlich überhört hatten. Es heulte gar gewaltig, und die See brüllte, als wollte sie uns zurufen: Was kümmert Ihr Euch immer um exotisches Gethüm, hört mich an, und schaut meine Wogen, ob es nicht ächte, jähzornige, ungestüme Geschöpfe mit heulendem Rachen und weißen Mähnen sind!

Mir die Ehre! Mir die Ehre!